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惊觉一生中最值得珍藏的四年已经全部走完。这四年根本不

能简简单单地用成或败、悔与值、难或易来归纳和总结。经

历了期末考试、考研、找工作和毕业答辩这些慌乱繁琐的大

四时光，体验了同窗好友的生死别离后，才有机会小心翼翼

地翻阅那些尘封的记忆，好象是读一本已经看过好多遍但是

忘了主角的童话故事，虽然这个故事的结局并不象童话般完

美。 眼看即将回学校上研究生了，现在翻开日记本还能够依

稀回忆起考研的日子，思前想后还是觉得应该把自己的考研

历程和感受写出来。每个人都有每个人不同的考研经历，我

也希望自己的经历和感悟对读者有那么一点点的启发和帮助

！ 和大家一样，我于一九九八年来到西安这所著名学府时，

也是满怀着挤过独木桥的喜悦之情，基本上是循规蹈矩地度

过了第一年。初入师门，面对着丰富的生活不敢贸然出击，

于是将自己最大的一笔财富时间押在了学习上，还曾记得在

自习室里度过了多少个自以为无怨无悔的日子。大二大三期

间对学习和考试的内涵和本质不断加以认识和审视，自己在

学习和生活上的时间分配也呈现出多元化，随着生活和业余

兴趣的丰富多采，很多科目的考试都是临时大突击。因此，

我大学期间学校的考试基本为班上10名，很是一般，但是我

对自己的实力很清楚，而且对大型标准化命题考试很有研究

和心得，比如高考、英语四六级、计算机软件水平专业考试

我都能比较有条不紊地顺利通过，而对于学校平时期末考试



这种考试，自己不会怎么放在心上。所以各位考友不必根据

自己的大学期间成绩来预测自己的考研实力。从大三下学期

开始面临考虑是否读研的问题，家人说我大四毕业时年龄不

大（其实21也不算小了），又说几个表哥在读研，劝我也考

研。我经过慎重思考，也觉得自己有进一步学习的欲望，因

此就确定下来，自此以后这个信念在心里就没有丝毫动摇过

。 考研是个不大不小的系统工程，对于各位都是成年人的考

生而言，当然没有理由像对待高考那样草率行事，必须三思

而后行！考研没必要早动手，但是一定要早计划！有个好的

安排计划，才能花费最小的代价安全稳妥地达到自己的目的

。其实从8月份开始着手时间就足够了，如果说大四上期基本

上学校不需要上课的话，那么暑假痛快玩过再开始更好。要

知道，复习、提高、冲刺这三轮战线如果拉得太长的话，心

理比生理上更容易产生疲惫和懒散，反而引起效率的大幅下

降。一般来说，复习阶段可以安排两个月，提高和冲刺可以

各安排一个月。也就是说，没有其它干扰的情况下，四个月

的时间是算充裕的。问题不在于你复习了多少个月，关键在

于你利用时间的效率和复习计划安排的科学合理性。试想一

下，你在每天行走、吃饭、休息甚至锻炼时脑子都不由在寻

思着今天我该复习哪里，还有什么问题没有解决，是明天解

决还是放到下周或下轮。如果你的状态已经这样调整出来了

的话，那么你考研成功就是水到渠成的事了。 顺便说一下，

在漫长的备考过程中，要注意适当的休息和放松，千万不要

熬夜车。文武之道，一张一弛。我在考研过程中，每天安排

一点时间跑步，这是一种最省时和有效的锻炼方式。另外，

一周也安排半天休闲娱乐，一般我会找些好的电视剧看看，



我可以说是个不折不扣的日剧迷。什么铃木保奈美、织田裕

二、木村、松隆子、反町隆史、松岛菜菜子等等我简直是如

数家珍。我喜爱日剧，因为很多经典的日剧不管是讲爱情还

是家庭生活、事业工作等等，都能够非常细腻地把生活中的

很多细节赤裸裸地一一展现给我们，包括生活的精彩和无奈

，所以我能够从中汲取到我需要的力量。 我今年考研成绩为

：政治75，英语61，数学80，数据结构与算法90，计算机组

成与系统结构70.最后这个结果也还落在我预期的目标区间内

。外语和一门专业课不太理想，但是我也完全能接受这种变

数，这个分数也让我顺利上了公费。以下我就先谈一谈考友

们关注的几个重要问题。 一、辅导资料。俗话说，公欲善其

事，必先利其器，可见选择好辅导资料是何等重要。其实最

有用的复习资料是历年考试真题，这些俯首皆是的宝贝却经

常被大家冷落，或者说利用的程度远远不够。你想一下，研

究生入学考试已经举行了十多年了，其中包含的题型、方法

已经够全面了，哪里来那么多的创新嘛！其它不管什么宝典

、权威还是什么模拟资料，在难易程度、试卷结构、试题区

分度等方面相比都是望尘莫及。 和日本一样，中国作为世界

上少有的超大型应试统考国家，在标准化试卷的命制上可谓

精雕细琢，倘若我们能够在备考的整个复习过程中反复练习

和研究历年真题，你就会做最少的无用功达到自己的目标。

如果我第一轮复习就少绕弯路，多用真题，那么我的整个考

研过程可能会更轻松些。在文章后面谈公共课时，我还会提

到这个问题。 二、辅导班。其实对于辅导班上与不上的问题

并不是太重要，最重要的是心理上不要太依赖于辅导班就行

了。现在回头一想，觉得考研班仅仅是我们自己复习的一个



补充。上过辅导班的同学都知道，上辅导班最大好处是可以

掌握自己的复习进度，或者说督促自己完成任务，还可以了

解周围他人的水平而获得自信，真正复习还是靠自己。所以

如果辅导班报得太滥，自己没有复习到一定的广度和深度，

上辅导班很可能是做飞机，还不如拿钱来改善一下娱乐和消

费。 我觉得政治班如果基础不好的话可以上满三轮政治班，

毕竟理工科学生自己看着大片大片的文字脑子有点发木，每

次上课听辅导老师讲完后再回顾一下有个印象，这样三轮下

来你心里就有了比较清晰的体系，重点难点经老师一再强调

也算心中有数，最后考前背诵也不难了。 英语就根本没必要

报任何辅导班，数学可以选择上一个即可，在9月前上第一轮

或者10月前上第二轮，因为其作用在于把你带入一个状态，

余下的一切得由你来落实和完善。掐指算来，我上了三轮政

治班，另外就是理学院的数学提高班，感觉班再多就没有自

主时间了。感觉10月份以后不宜再报辅导班了。 三、是否面

见导师的问题。不管是考外校还是本校，能面见一下导师要

比不见的好，至于好多少，各学校各专业情况不一，但肯定

的是，见了比不见好！这些老师一般都对学生的面见持欢迎

态度，况且见面也能得到一些有用的建议和忠告。我在8月底

开学前和导师详细面谈了一次，并且确定了报考他的研究方

向，结果在第二学期分数下来后录取也是相当的踏实和顺利

。 四、期末考试和找工作的问题。众所周知，在考研的最后

阶段，期末考试和校园招聘会成了影响考研心态的最大杀手

，想起那段日子，真实难熬。 因为考研是你的重心，所以要

找个工作保底的话，建议速战速决，最好不要超过两周签好

一个单位。协议书中可以选择第二项，即如果考上研究生协



议书自动失效，招聘单位一般说来都挺通情达理的。其实第

二学期也能签到许多单位，没必要非得花大量时间第一学期

找，而且放寒假时各地也有相与的招聘会。找工作这玩意儿

真是个无底洞，再多时间也能给你耗完。期末考试也是怪伤

脑筋的，听说有的同学为了节省时间复习考研，想出了不少

作弊过关的方法，有种方法据说很管用的，就是充分利用校

方发的考试专用草稿纸，在考试前抄好要点夹带到考场。总

之，直至最好一月的正式考试，不管遇到什么障碍和干扰，

都不要偏离考研这个重心。 五、关于各科目的复习策略。下

面分科目谈谈我自己的一些亲身体会，供各位考友参考。 1

、专业课。为什么要先谈专业课呢？的确，三门公共课才是

最后考研成败的决定性因素。考生每年单科不过线的概率依

次为数学、英语、政治和专业课。但是，正所谓两军交战，

粮草先行。如果专业课不能提前万无一失地拿下来，必然是

后防不稳，复习公共课会很不踏实的。所以在确定报考学校

、专业方向时尽量选择的专业课试题是自己最擅长的，一定

要提前拿到近35年考题，看自己能否吃定心丸。我当时有个

同学考中科院，本以为很简单的专业课，结果到12月才发现

人家考的组成原理和他认为的微机原理根本不是一码事，结

果当然很惨了！ 2、英语。聪明人都知道，熟读英语三百篇

，不会做题也会编。的确如此，阅读是决定考研成败的重中

之重，历来乃兵家必争之地！我平时复习反复精度和琢磨的

就是历年真题，十多年的题量真的是太丰富了。另外也选择

性地阅读了西安交大版的《阅读6000核心词汇》，是难度与

考研适当又很地道的外文，还有对照译文。在慢慢的阅读中

，也发觉自己的水平有明显提升。为了防止分散精力，我没



有阅读五花八门的中国日报之类，事实证明我这样做是对的

。 阅读水平实际上分两种层次，首先要能看懂文章，这就必

须要过词汇和复杂难句这两关。词汇对大家来说不成太大问

题，而且在阅读文章中反复碰到几次的单词就很难忘记了，

而且有些单词不知道意思也要培养自己由上下文推敲的能力

。在背单词这个问题上，即不要犯左的错误，也不要犯右的

错误，因为最后所有的问题都落实到看懂文章上面。对于长

达三四行近百词的结构复杂的长句，经过一阵训练也可以达

到快速准确分析结构和含义的要求。王若平所著的《阅读基

本功复杂句难句》是一本好书，列举了考研中典型常考的各

类复杂句，每类挑些来自己分析一下，对比人家的分析，很

快对这类难句就很敏感了。 100Test 下载频道开通，各类考试

题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


